
 

COMPTE RENDU  
Comité de bon voisinage  

Laterrière 

Lundi 11 mai 2020, de 10 h à 11 h 
via système virtuel Zoom 

LISTE DES PRÉSENCES 

Catégorie Membres du comité de bon voisinage Présent Absent 
Récréo/com M. Laval Dionne, directeur du Centre du Lac Pouce et 

président du comité 
X  

Récréo/com M. Bertrand Girard, responsable des 
communications, Chevaliers de Colomb de Laterrière 

 X 

Commerce M. Sébastien Blackburn, propriétaire, épicerie Alimentation 
Sébastien Blackburn de Laterrière 

X  

Environ. M. Normand Bilodeau, administrateur du comité 
RIVAGE 

X  

Employé M. Olivier Dufour, employé d’opération de l’usine et citoyen 
de Laterrière 

 X 

Récréo/com M. Daniel Perron, vice-président, Club Quad du Fjord  X 

Récréo/com M. Yvon Simard, ZEC Mars-Moulin X  
Citoyen M. Simon Latulippe, citoyen de Laterrière X  

Récréo/com M. Frédéric Munger, directeur général, Centre 
multisport Nazaire-Girard 

X  

Municipalité M. Michel Potvin, conseiller municipal  X 

Milieu agricole M. Sylvain Néron, propriétaire, Cabane à sucre Le 
Sucre d’Or 

 X 

Rio Tinto M. Bruno Boutin, directeur des opérations – Usine Laterrière X  
Rio Tinto Mme Catherine Imbeau, conseillère communications et 

communauté 
X  

Rio Tinto Mme. Stéphanie Girard, conseillère environnement X  
Rio Tinto Mme. Sara Gaudreault, conseillère sénior communautés et 

performance sociale, dons et commandites 
X  

FACILITATEURS 
TES M. Louis-Michel Tremblay, animateur X  
TES Mme. Véronique Frigon, prise de note X  
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1 MOT DE BIENVENUE, TOUR DE TABLE ET PARTAGE SSSE 

Monsieur Louis-Michel Tremblay souhaite la bienvenue et rappelle le mode de fonctionnement virtuel. 
Madame Catherine Imbeau remercie les membres pour leur présence et invite à faire un tour de table 
de présentation en raison de l’arrivée de nouveaux membres, soit monsieur Yvon Simard de la ZEC 
Mars-Moulin et Bruno Boutin, directeur de l’Usine Laterrière.  
 
En ces temps de confinement du au COVID-19, Mme. Catherine Imbeau rappelle l’importance de prendre 
soin de sa santé mentale et présente des ressources régionales disponibles en cas de besoin.  
 
La présentation complète se trouve en annexe 2. 
 

 
 

Actions de suivi Responsable Échéancier 

Envoyer la liste des ressources régionales aux 
membres  

TES D’ici la prochaine rencontre 
(à même le compte-rendu) 

 

 

2 LECTURE ET ADOPTION DE L’ORDRE DU JOUR 

Monsieur Louis-Michel Tremblay présente l’ordre du jour.  Le varia demeure ouvert.   

L’ordre du jour de la rencontre se trouve en annexe 1. 

 

3 ACTIONS DE SUIVI DU DERNIER COMPTE RENDU (5 FÉVRIER 2020) 

Monsieur Louis-Michel Tremblay précise qu’en raison du mode virtuel, le suivi des actions se fera de 
façon plus succincte.  Il effectue un survol des actions en cours et invite les membres à consulter les 
vignettes détaillées après la rencontre et d’acheminer leurs questions, par courriel ou par l’entremise du 
sondage d’appréciation, au besoin. 
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Description des suivis du 5 février 2020 Échéancier  Responsable Suivi effectué  
Maintenir informé les membres du comité de 
l’évolution des travaux du site de résidus de 
bauxite de Laterrière 

En continu  
 

RT En continu. Des 
communications ont 
été envoyées 
depuis la dernière 
rencontre 

Monter une offre de service que le Centre du 
Lac Pouce proposera à Rio Tinto pour la 
démolition du deuxième campement illégal 

Dès que 
possible 
 

RT En raison des 
normes santé et 
sécurité, une 
validation est 
nécessaire et 
toujours en cours 
avec la direction 

Partager le plan d’affichage pour le secteur de 
la plage avec le Comité 

À planifier lors 
d’une rencontre 
subséquente 
(printemps) 
après la fonte 
des neiges 

Centre du Lac 
Pouce 

Reporté 

Vérifier les droits de passage en lien avec le 
sentier adjacent à la partie de terrain qui 
appartient à la Ville (accès boul. Talbot) dont 
le locataire a procédé à une coupe d’arbres 
non autorisée 

Dès que 
possible 
 

RT Reporté 
 

Prévoir une rencontre entre le Centre du Lac 
Pouce et Rio Tinto pour le plan d’affichage 

À planifier lors 
d’une rencontre 
subséquente 
(printemps) 
après la fonte 
des neiges 

Centre du Lac 
Pouce 

Reporté 
 

Présenter le plan d’affichage du volet 2 du 
projet de développement de sentiers du 
Centre du Lac Pouce 

En continu - 
maintenir 
informés les 
membres du 
comité de 
l’évolution des 
travaux du site 
de résidus de 
bauxite de 
Laterrière 

Centre du Lac 
Pouce 

En suivi 

Envoyer aux membres la liste des endroits 
dans la région ou il est possible de se 
procurer les sacs verts pour la récupération 
des capsules Nespresso 

D’ici la 
prochaine 
rencontre  
 

RT Fait - Eugène Allard 
2448 rue des 
Roitelets 
Chicoutimi 

Envoyer par courriel aux membres le lien de la 
page Facebook du festival Joies d’hiver à 
Laterrière 

Février 2020 
 

TES Fait 

Valider l’implication de Rio Tinto et faire un 
suivi auprès du Club Octogone de Laterrière 
en lien avec l’activité Les jeunes au pouvoir 

D’ici la 
prochaine 
rencontre 
 

RT – Simon 
Latulippe (Club 
Optimiste) 

Fait mais annulé 

Inviter Sara Gaudreault à venir faire une 
présentation du programme dons et 
commandites de Rio Tinto 

Pour la 
prochaine 
rencontre 
 

RT Noté à la liste des 
sujets 
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Informer les membres du comité à propos des 
festivités entourant le 30e anniversaire de 
l’usine de Laterrière (dates, lieu, etc.) 

Dans les 
prochaines 
semaines  
 

RT En analyse 

Inviter un membre de la direction de la Zec 
Mars Moulin à participer à une prochaine 
rencontre du comité 

D’ici la 
prochaine 
rencontre  
 

TES Fait – M. Yvon 
Simard, président 

Envoyer une demande officielle à Rio Tinto 
pour obtenir du financement dans le cadre du 
programme de dons et commandites pour la 
fête de la pêche 

D’ici la 
prochaine 
rencontre 

RT et le comité 
organisateur de 
la Fête de la 
pêche 

En suspend en 
raison du contexte 

Rédiger la lettre d’appui du CBV-Laterrière 
pour l’édition 2021 avant l’automne 2020 pour 
le dépôt de la demande de financement 

D’ici l’automne 
prochain 

TES Modèle reçu lettre à 
compléter 

Envoyer aux membres du CBV par courriel 
une invitation à participer au comité 
organisateur de la Fête de la pêche 

Février 2020 RT En suspend 

Préparer une publication sur la page Facebook 
Bon voisinage de Laterrière - Rio Tinto pour 
recruter des personnes intéressées à intégrer 
le comité organisateur au sein de la 
population laterroise 

Février 2020 RT Fait, mais annulé  

Envoyer un sondage pour valider l’intérêt et la 
disponibilité des membres et établir une date 
pour une visite de l’usine Laterrière  

D’ici la 
prochaine 
rencontre 

TES En suspend 

Transmettre les coordonnées de Rio Tinto au 
propriétaire du terrain agricole afin qu’il 
puisse partager ses préoccupations  

D’ici la 
prochaine 
rencontre 

RT – Sébastien 
Blackburn 

En suivi 

Envoyer un sondage pour fixer la date de la 
prochaine rencontre du CBV prévue à la fin 
avril 

Février 2020 TES Fait 

 
 
Actions de suivi Responsable Échéancier 
Transmettre les coordonnées de Rio Tinto au 
propriétaire du terrain agricole afin qu’il puisse 
partager ses préoccupations 

RT – Membre 
Sébastien 
Blackburn 

Prochaine rencontre 

 
 

4 ÉTAT DE SITUATION – COVID-19 RTA ET COMMUNAUTÉ 

 
Monsieur Bruno Boutin, directeur des opérations de l’usine Laterrière, présente l’état de situation – 
COVID-19 en lien avec l’usine de Laterrière. Aucun cas n’a été répertorié dans l’installation. Les 
employés sont impliqués dans l’implantation de mesures préventives et des plans d’action détaillés ont 
été mis en place. De plus, Monsieur Bruno Boutin présente la situation actuelle concernant le marché de 
l’aluminium et les prévisions des marchés (construction, emballage et automobile) de l’après COVID-19.  
Voir la présentation complète en annexe 2 pour plus de détails sur les mesures mises en place par Rio 
Tinto et la situation du marché. 
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Questions Réponses 
Concernant la vignette sur les prévisions 
du marché de l’industrie de l’automobile, 
qu’est-ce que signifie le Q4 : 0% de 
diminution – scénario optimiste? 

Le scénario Q4 avec 0% de diminution signifierait qu’à la 
fin de l’année, il y aurait un retour à la normale au niveau 
des ventes. Ce scénario est peu probable et très 
optimiste.  

Chez certains entrepreneurs, il y a une 
crainte quant au potentiel retard des 
travaux de rénovation ou d’amélioration 
chez Rio Tinto. Qu’en est-il réellement? 
Y’aura-t-il une réouverture des chantiers 
et si oui, dans quelle mesure? 

À partir de cette semaine, le 11 mai, des chantiers 
réouvrent progressivement. Le redémarrage comme tel 
des chantiers est prévu pour juillet. À moins de 
problèmes majeurs en lien avec la COVID-19, Rio Tinto 
prévoit revenir à un rythme régulier dès cet été. 

Considérant la situation économique 
actuelle, est-ce que cela laisse présager 
des baisses de personnel chez Rio 
Tinto? 

Pour l’instant, c’est le statu quo, mais tout dépend du 
marché et de la réalité de chacune des usines. Du côté 
de Laterrière, aucune réduction des effectifs n’est prévue 
pour le moment.  

 

 

Communautés, partenariat et aide en temps de COVID-19 :  

Le 30 mars, Rio Tinto s’est engagée à verser 25 millions de dollars pour soutenir les communautés dans 
lesquelles elle opère dans la lutte contre le COVID19. 10 millions seront consacrés au soutien des 
initiatives communautaires liées à la COVID-19 au Canada et aux États-Unis.  

 

Madame Sara Gaudreault, conseillère sénior communautés et performance sociale/dons et 
commandites au Centre opérationnel aluminium (COA), présente les initiatives supportées par Rio Tinto 
envers la communauté et souligne l’engagement des employés.  Dans la région du Saguenay-Lac-Saint-
Jean, plusieurs actions ont été réalisées et ont permis de développer de nouvelles collaborations :  

 
o Fabrication de désinfectant pour les mains par le CRDA 
o Collaboration avec le CIUSS 
o Collecte de dons par les employés - 50 000$ seront remis à 5 organismes de la région 
o Nouvelle collaboration entre Puakuteu comité de femmes de Mashteuiatsh 
o Partenariat du DER avec A3 Surfaces : des surfaces d'aluminium autodésinfectantes 
o Contribution du DER pour la création d’une usine de production de masques 

 

Les détails sont dans la présentation en annexe 2. 
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5 DERNIERS DÉVELOPPEMENTS 

 
Monsieur Louis-Michel Tremblay cède la parole à madame Sara Gaudreault qui procède à la 
présentation de la plateforme web votreriotintoslsj.com. La plateforme est mise en ligne pour partager de 
l’information et poursuivre le dialogue avec les citoyens et partenaires du Saguenay-Lac-Saint-Jean. 
 
L’objectif est d’accroître la transparence des actions avec la communauté et la collaboration avec la 
région. En plus de partager l’information relatives aux comités bon voisinage et autres actions 
communauté, il sera possible de consulter la population sur des projets, comme Rio Tinto l’a fait avec 
consultationsvaudreuil.com et consultationberges.com  
 
Un Espace membre sera accessible exclusivement pour les membres des comités bon voisinage. A cet 
effet, les suggestions et commentaires sont les bienvenues pour en faire un outil collaboratif. 
 
Un courriel sera envoyé avec la procédure détaillée pour s’inscrire. La liste complète des coordonnées 
des membres figurera également dans l’Espace membre. 

 
Questions Réponses 
Quel est le site pour pouvoir s’inscrire? En visitant le site votreriotintoslsj.com, l’onglet situé en 

haut à droite, vous trouverez l’onglet « S’inscrire ». Une 
procédure détaillée sera envoyée par courriel après la 
rencontre. 

Les membres sont-ils déjà inscrits 
d’emblée? 

Chaque membre doit compléter son inscription sur le 
site. Par contre, ceux et celles qui se sont inscrits à la 
plateforme Consultations berges pourront se connecter à 
la nouvelle plateforme votreriotintoslsj.com avec le même 
identifiant et mot de passe. 

 
Actions de suivi Responsable Échéancier 
Faire la mise à jour de la liste des membres en 
ajoutant Laval Dionne qui ne figure pas sur la 
liste 

TES Après la rencontre 
 

Retourner les informations de connexion à 
Monsieur Laval Dionne qui a participé à la 
consultation pour le renouvellement du 
programme de stabilisation des Berges 

TES Après la rencontre 

 
 

6 VARIA 

Monsieur Laval Dionne précise que les gens empruntent les entrées du Lac Pouce et la station 
d’information touristique pour accéder aux sentiers. Cela met de la pression sur les autres points d’entrée 
que ceux de RT. 
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Questions Réponses 
Est-ce qu’il y a une date de prévu pour la 
réouverture des sentiers entre le lac 
pouce et Laterrière en vue de la période 
estivale imminente? 

Pour l’instant, Rio Tinto suit les directives de la Direction 
de la santé publique (DSP). Nous soumettrons la 
question au bureau régional pour avoir les autorisations 
lorsque la DSP le permettra. 

 
État de situation de la ZEC Mars-Moulin : Actuellement, les postes d’accueil ne peuvent pas être 
ouverts. Ils sont en attente des autorisations du ministère comme pour les campings. Des actions sont 
entreprises pour donner l’accès aux sites de pêches tout en respectant la distanciation physique requise.  

Comité bassin versant Rivage : l’AGA a eu lieu en février. Le nouveau président est Frédéric Munger. 
Les opérations sont au ralenti. Une rencontre de CA virtuel est prévue pour les prochaines semaines.  

 
Actions de suivi Responsable Échéancier 
Gestion des entrées des sentiers de RT RT Pour la prochaine rencontre 

 

7 DATE DE LA PROCHAINE RENCONTRE 

Monsieur Louis-Michel Tremblay rappelle qu’un sondage sera envoyé suite à la rencontre pour 
déterminer une prochaine date de rencontre en fonction de l’appréciation des membres et des sujets à 
traiter. 

 
Actions de suivi Responsable Échéancier 
Envoyer le sondage d’appréciation aux membres 
ainsi que la procédure pour l’inscription à l’Espace 
membre 

TES Après la rencontre 

Envoyer un sondage pour fixer la date de la 
prochaine rencontre du CVA-CJ en fonction des 
mesures sanitaires mises en place en lien avec la 
pandémie de la COVID-19 

TES Fin mai 2020 

Analyser les résultats du sondage d’appréciation de 
la rencontre virtuelle du CVA-CJ 

TES D’ici le 25 mai  
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8 FIN DE LA RENCONTRE 

Il est convenu qu’un sondage d’appréciation, la procédure d’inscription sur l’Espace membre du site 
votreriotintoslsj.com, ainsi que le compte rendu seront envoyés aux membres dans les prochaines 
semaines. Monsieur Louis-Michel Tremblay cède la parole à monsieur Bruno Boutin qui remercie les 
participants pour leur présence et leur écoute.  

La rencontre se termine à 11h. 

 

Production du compte rendu 
Véronique Frigon 

Chargée de projet 
Transfert Environnement et Société 

 

 
 

 
 
 
 

 

 

 



 

9 
 

 
 
 
 

Annexe 1 :  
Ordre du jour 
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Ordre du jour 

10 h      : Mot de bienvenue, tour de table et partage SSE (5 min – LMT) 

10 h 05 : Lecture et adoption de l’ordre du jour (5 min – LMT) 

10 h 10 : Actions de suivi du dernier compte rendu (5 min – LMT et CI) 

10 h 15 : État de situation – COVID-19 RTA et communauté (20 min – BB et SG) 

10 h 35 : Derniers développements (10 min – LMT et SG) 

10 h 50 : Varia (10 min) 

10 h 55 : Date prochaine rencontre (5 min – LMT) 

11 h      : Fin de la rencontre 
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